

Les jeunes et le football en Afrique

En Guinée, le football reste pour de nombreux jeunes Africains un rêve de promotion sociale, de reconnaissance et de réussite au plan international, rôle qu'il joue encore en Europe dans les milieux défavorisés. Dans le livre, les deux faces de ce sport sont bien mises en évidence : toutefois, s'il est souvent devenu une entreprise commerciale, il a su conserver certaines règles.

Ainsi, plusieurs joueurs devinrent célèbres de cette façon : Albert Roger Mooh Miller, dit **Roger Milla**, surnommé «patte de velours», est né le 20 mai 1952 à Yaoundé au Cameroun. Il est de nationalité française et camerounaise. Il signa sa première licence à treize ans à l'Éclair de Douala et participa à sa première coupe du monde en 1990, en Italie.

Il reçut sa coupe de ballon d'or en 1976. Un moment dans sa vie, on l'a jugé. Les grands clubs de foot ne l'avaient pas cru à cause de son apparence, mais il continua et gagna le foot et en fit sa carrière professionnelle. Roger Milla devint ainsi la gloire du football africain. Attaquant de la célèbre équipe du Cameroun, «LesLionsindomptable», il a participé aux Coupes du Monde d'Espagne en 1982, d'Italie en 1990 et des USA en 1994. En 1998, à l'âge de 45 ans, il participa encore au match de qualification pour la Coupe du monde contre le Zimbabwe. En 1990, il fut un des héros de la Coupe du monde : il inscrivit deux buts contre la Roumanie et un but contre la Colombie en huitième de finale. Toute l'Afrique s'identifia à cet «indomptable» qui a rendu des millions d'Africains fiers de leur continent.

Salif Keita : appelé la «gazelle de Bamako», mais aussi «Domingo» pour ses amis. Salif Keita, né le 12 décembre 1946 à Bamako, fut un footballeur international. Il a gagné le premier ballon d'or en 1970. Il commença sa carrière au Mali, avant de la poursuivre en Europe à Saint-Étienne.

Ses prouesses techniques en firent vite un grand champion.

Dans le film, Bandian est «Salif Keita». **Ferreira da Silva Eusebio** : venant du Mozambique, il joua au Portugal à 19 ans. Il fut surnommé «la perle du Mozambique» ou «la Panthère noire» et marqua de nombreux buts, avec un jeu assez fantasque.

Théophile Abega : il fut surnommé «docteur ès ballon», et considéré

comme le plus grand joueur Camerounais de tous les temps ! Il fut capitaine des «Lions indomptables» et fit carrière à Toulouse.

Joseph Antoine Bell : «l'araignée de la Canebière» pour avoir joué à Marseille à l'âge de 31 ans ! Puis il se rendit à Toulon. A 35 ans, il poursuivit sa carrière à Bordeaux, qu'il quitta en 1991, pour Saint-Étienne où il termina sa carrière à l'âge de 40 ans. Mais il resta le grand gardien des Lions indomptables, souvent en concurrence contre son ami N'Kono, camerounais comme lui.

Aujourd'hui encore, de nombreux joueurs africains viennent faire carrière en Europe, véritable ascenseur social pour tous ces jeunes. Par contre, un problème se pose parfois : la triche sur l'âge des joueurs...

Animaux guinéens dans les villages

Poules



Cochons de Guinée



Chèvres



Oies



Chiens



Portrait : Touré, le joueur jaloux

Touré suit les cours à l'école de Karim, à Conakry. Il est le numéro 10 de son équipe pour marquer des buts, il est fort à l'aile droite.

L'apparence physique de Touré n'est pas décrite, mais nous savons par contre qu'il a 17 ans, qu'il est sûr de lui quand il parle, et quand il joue, il est agressif et sarcastique : il traite Bandian «de paysan pas doué». Au début, il ne lui adresse la parole que pour se moquer de lui et l'agresser. Son caractère l'aide à être un bon joueur sur le terrain : «il distribue avec précision le jeu pour ses équipiers» et donne une «autre dimension au terrain

quand il attaque». Il est «impérial» et son dynamisme apporte beaucoup à son équipe pour marquer des buts, il est fort aux jonglages aussi.

Ainsi, quand son équipe joue contre l'équipe de Kindia, il a beaucoup d'aisance et est considéré comme «le plus dangereux», il «s'envole» presque. Tous s'accordent pour reconnaître sa qualité de jeu, c'est d'ailleurs pour cela que Béchir a payé un autre joueur pour l'évincer du jeu. Ce dernier, pris de remords, lui fera intégrer une équipe française, un an après Bandian et Touré se rendra donc en Bretagne, à Guingamp, où un contrat l'attendra !



Valeur du franc guinéen par rapport à l'Euro

1 franc = 0,000095 €	6 francs = 0,00057 €
2 francs = 0,00019 €	7 francs = 0,00067 €
3 francs = 0,00029 €	8 francs = 0,00076 €
4 francs = 0,00038 €	9 francs = 0,00086 €
5 francs = 0,00048 €	
10 francs = 0,00095 €	
100 francs = 0,0095 €	
1000 francs = 0,095 €	



Vol de poules chez un sorcier

Trois jeunes de Makono ont été aperçus tournant autour de la concession de Siaki. Ils s'allongent près de la clôture du poulailler et reprennent leur souffle.

Pendant que le forgeron s'affaire à son travail, l'un des trois adolescents se met à genoux contre la clôture, pour servir de marche-pied à un de ses camarades qui escaladé et passe par dessus la clôture. Affolées, les poules se mettent à caqueter, mais leurs cris cessent rapidement. Un deuxième adolescent monte sur le dos de son camarade et saisit la poule que le premier lui tend, en lui clouant le bec d'une main. Celui qui servait d'escalier coupe ensuite une ficelle pour bâillonner le bec de la poule avec un morceau et les pattes avec un autre.

Les trois garçons ont été ensuite vus se rendant à la case de Sara le sorcier : un présent contre une prédiction ?

Proverbe en dessin

